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В рамках гранта планируется 
чипировать 1300 собак. 
Получить услуги по бесплатному 
чипированию могут только жители 
Барнаула. 

БГОО «Ласка» стала по-
бедителем гранта админи-
страции Барнаула, в рамках 
которого сотрудники про-
водят бесплатное выездное 
чипирование собак, хозяева 
которых проживают в част-
ном секторе. В прошедшую 
субботу, 21 июня, специали-
сты приюта побывали в селе 
Власиха, от жителей которого 
поступило 30 заявок на чипи-
рование своих четвероногих 
друзей.

С 1 января все владельцы со-
бак обязательно должны поста-
вить «на учет» своих питомцев. 
Но не все могут привезти их в 
государственную ветлечебницу. 
Особенно это актуально для 
частного сектора – там много 
пенсионеров, у которых нет 
своего транспорта. А некото-
рые собаки всю жизнь сидят 
на цепи или в вольерах, и их 
тяжело куда-то вывезти. Эту 
проблему и снимает грант, ко-
торый реализует «Ласка». При 
взаимодействии с администра-
циями районов и поселков фор-

мируются заявки желающих 
чипировать собак. 
В экипаже, который сегодня 

ездит по дорогам Власихи, – кино-
лог и ветеринар «Ласки». Им надо 
побывать в 30 домовладениях. 

– Собаки бывают разные – и 
маленькие, и большие, и агрес-
сивные, и добрые, и трусливые, 
которых приходится вытаски-
вать из будочки. Так как у нас 
есть опыт работы с собаками, мы 
можем с любыми животными 
справиться. Моя помощница 
Виктория Рябова учится на ки-
нолога, умеет обращаться с со-

баками. Такие рейды проводим 
каждую неделю, – рассказывает 
ветврач приюта Анна Лапшина. 
Местный житель Владимир 

Кузнецов уверен, что в частном 
секторе без собаки нельзя. Свою 
любимицу Алису он когда-то 
взял именно в «Ласке». 

- Она ласковая, игривая. Но 
в ней есть кровь хаски, и это 
чувствуется, иногда сбегает. 
С чипом будет проще вернуть ее 
домой, если потеряется, - уверен 
мужчина.  
Кстати, нередко бывает, что во 

время выездных регистраций к 

специалистам обращаются мест-
ные жители, которые изначально 
заявку не подавали. Так полу-
чилось и в этот раз. Женщина 
из соседнего дома попросила 
поставить чип своей собаке.

 – Собака у нас дворовая, на 
цепи сидит. В транспорт с ней 
не пойдешь. Да и в рабочий день 
вырваться трудно. А здесь очень 
удобно – бригада подъехала, пара 
минут и все, - говорит Лидия. 
Оставить заявку на чипиро-

вание можно в WhatsApp по 
номеру 8-909-501-25-79 или в 
администрации своего района.

Василий КАРКАВИН

После введения чипа ветврач при помощи сканера обязательно проверяет его работоспособность. Фото Андрея ЧУРИЛОВА 

В Барнауле сотрудники приюта «Ласка» проводят выездную процедуру 
чипирования собак в частном секторе
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С 1 января 2025 по За-
кону № 62-ЗС «О регули-
ровании отдельных пра-
воотношений в области 
обращения с животными 
на территории Алтайского 
края» стала обязательной 
процедура регистрации 
и маркировки домашних 
собак. Мера призвана 
улучшить ситуацию с бро-
дячими и бесхозными жи-
вотными в регионе, а также 
повысить ответственность 
владельцев собак. 

С 1 июля собаководы, не 
зарегистрировавшие сво-
их питомцев, могут быть 
оштрафованы. Как проходит 
регистрация и маркировка 
домашних животных? Что 
это за процедура, не опасна 
ли она для животного и как ее 
можно пройти? Беседуем с на-
чальником КГБУ «Управление 
ветеринарии по г. Барнаулу» 
Дмитрием Смолиным.

Касается каждого
– Дмитрий Алексеевич, 
каких домашних жи-
вотных затрагивают 
требования закона?
– Регистрации подлежат 

все собаки, начиная с трех-
месячного возраста, вне за-
висимости от породы и ус-
ловий содержания. Кошек 
тоже можно внести в базу, 
но по желанию владельцев. 
На других домашних питом-
цев – попугаев, шиншилл, 
ящериц и прочих – закон не 
распространяется.

– Что представляет 
собой маркировка и ре-
гистрация животного? 
Насколько взаимосвя-
заны эти понятия?
– Маркировка животного – 

это закрепление на теле или 
введение под кожу электрон-
ного средства маркирования, 
содержащего уникальный 
идентификационный номер. 
Таким средством может быть 
чип или бирка.

Регистрация домашних 
животных – это следующий 
этап, который предполагает 
внесение данных о маркиро-
ванной собаке и ее владельце 
в специальную информаци-
онную систему «Хорриот».
Поставить чип или закре-

пить бирку смогут в любой 
ветеринарной клинике города, 
а зарегистрировать животное 
можно только в краевых го-
сударственных бюджетных 
учреждениях, подведомствен-
ных управлению ветеринарии 
Алтайского края. Данные каж-
дого питомца, а также кон-
тактную информацию о его 
хозяине наши специалисты 
внесут в единую базу. 

– Что требуется для 
проведения этой про-
цедуры?

Ответственный под 
Рассказываем, как включить питомца в единый реестр домашних собак

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Марии МАХНАЧЁВОЙПроцедура чипирования – быстрая и безболезненная.

– Для проведения реги-
страции необходимо прийти 
в один из наших филиалов с 
животным и иметь при себе 
свой паспорт и, при наличии, 
паспорт питомца. В Барнау-
ле прием ведется в наших 
клиниках в Центральном, 
Железнодорожном и Ленин-
ском районах. 

– Как проходит прием? 
– После консультации и 

заполнения необходимой 
документации специалист 
введет под кожу животного 
небольшой микрочип с уни-
кальным идентификацион-
ным номером.  
В случае, если у животного 

уже установлен чип, то специ-
альным сканером будет счи-
тан номер. Затем в информа-
ционную систему специалист 
внесет идентификационный 
номер животного, сведения 
о нем, а также информацию 
о владельце. После проведе-
ния регистрации уникальный 
идентификационный номер 
впишут в договор или в па-
спорт животного, соответ-
ствующий чипу.
В клиниках управления 

ветеринарии Алтайского края 
стоимость чипирования со-
ставляет порядка 600 рублей. 
В нее входит осмотр, марки-

СПРАВКА ВБ

Адреса учреждений государственной 
ветеринарной службы Алтайского края 
в Барнауле, в которых проводится мар-
кирование и регистрация домашних 
животных: ул. Шевченко, 158; ул. Коро-
ленко, 109; ул. Совхозная, 28. 

Записаться для проведе-
ния процедуры чипиро-
вания и маркирования 
можно на сайте управле-
ния ветеринарии.

62 тыс. собак прошли 
регистрацию в Алтайском крае, 

10,5 тыс. из них – в Барнауле.

ЧИПИРОВАНИЕ 
ДОМАШНИХ 
ЖИВОТНЫХ

МИКРОЧИП

длина 11,5 мм, диаметр 2,1 мм, вес 0,6 г. 
(примерно соответствует зернышку риса).

код страны

В нем содержится 15-значный номер, 
который считывается сканером.

643  0981  12345678

код производителя
информация о животном

рование, консультация по 
уходу и содержанию, а также 
стоимость самого чипа.

Волнения напрасны
– Чипирование окру-
жено многими мифами 
и сомнениями хозяев 
животных. В частно-
сти, не навредит ли 
устройство питомцу?
– Капсулы микрочипов 

изготовлены из биосовме-
стимого материала и сте-

рилизованы. Их установка 
осуществляется с помощью 
одноразового инъектора, 
который входит в комплект 
каждого устройства. Проце-
дура напоминает обычную 
инъекцию и практически 
безболезненна. 

– Может ли владелец 
сам поставить чип?  
– Установка микрочипа 

требует специальных зна-
ний, стерильной обстановки 
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Благодаря средству маркировки 
потерявшаяся собака вернулась в 
любящую семью. Таких историй было 
в краевой столице уже несколько.  
В государственной ветеринарной 
лечебнице Барнаула и городской 
общественной организации «Ласка» 
помогают потеряшкам вернуться 
домой.

Побегушка Мара
Павел Палий и лайка Мара вместе 

уже 11 лет. У них есть общее хобби – 
охота. Собака любит много двигаться и 
ежедневно по 2 – 4 часа проводит в на 
свежем воздухе. В один из апрельских 
дней с этой неразлучной парой прои-
зошла беда – Мара рванула в сторону 
и потерялась. Догнать ее хозяину не 
удалось, а поиски не увенчались успехом. 

– Сразу же разместили объявление о 
пропаже в социальных сетях. Прошла 
неделя, но ни собаки, ни какой-то инфор-
мации о ней не было. И я понял, что-то 
случилось, – вспоминает непростые дни 
долгих поисков и переживаний хозяин. 
Изможденную, уставшую лайку во 

дворе своего дома нашла Ксения Мар-
кина. Оставить в такой ситуации жи-
вотное девушка не смогла. Накормив, 
обратилась в «Ласку». 

– Собачка лежала недалеко от нашего 
подъезда. Истощенная, травмированная. 
На лапе был небольшой порез. Очень 
хотелось ей помочь, но в руки она не 
давалась. С большим трудом при помощи 
специалистов удалось нацепить на нее 
поводок. И лайка сразу же пошла рядом, 
спокойно и уверенно. Стало понятно, что 
она приучена к выгулу, воспитанная и 
явно домашняя, – рассказывает Ксения.
После оказания первой помощи жи-

вотному, к радости ветеринаров и поис-
ковиков, стало ясно – лайка чипирована. 
Ветврачи приюта при помощи сканера 
считали информацию, а в ветуправлении 

по г. Барнаулу помогли найти данные 
хозяина. 
Так лайка, благодаря ответственности 

хозяина, доброму сердцу неравнодушной 
Ксении Маркиной и усилиям службы 
отлова нашлась и была доставлена вла-
дельцу. Все самое страшное уже позади. 

– Это очень умная собака. Мы с ней 
и на соболя ходили, и на уток. Потерять 
такую ни за что нельзя. Как только в 
городе начали говорить, что нужно чи-
пировать собак, – пошел в ветклинику. 
И прививки поставили, и маркировки. 
А иначе нельзя. Собаководом нужно 
быть ответственным. Всем чипирование 
советую, – подводит итог счастливый 
хозяин.

Нашелся? Потерялся?
Ксения Маркина помогла вернуться 

домой уже десятку собак. Отмечает, что 
многие собаководы не всегда понимают 
алгоритмы действий при поиске или 
нахождении животных, из-за чего теряют 
драгоценное время. 

– По своему опыту могу сказать, что 
самое важное – это профилактика потерь. 
Поэтому у каждого любимого животного 
должен быть прикреплен к ошейнику 
адресник с контактами хозяина. Но при 
перемещениях по городу питомец может 
потерять ошейник, такое нередко бывает, 
поэтому самое простое и надежное – чи-
пировать питомца, – отмечает Ксения.
Также можно расклеить объявления с 

фотографией потеряшки в микрорайоне 
пропажи и выставить информацию в те-
матические группы в социальных сетях. 
Потерявшееся животное легко отли-

чить. Его выдаст растерянный и напу-
ганный вид.

– Мелкую неагрессивную собачку 
можно приманить едой, взять на руки и 
постоять с ней в обнимку минут 15. Если 
она только что убежала и ей вдогонку 
отправился хозяин, есть огромный шанс 
передать пропажу из рук в руки. Также 
можно узнать у прохожих – возможно, 

они уже видели это животное и зна-
ют его хозяина. Если это не помогло, 
в ветклиниках можно проверить, есть 
ли у собаки чип. Это поможет быстрее 
найти хозяина. 
Также можно обратиться в службу от-

лова животных либо временно оставить 
животное у себя и предпринять поиски 
по возвращении его домой, выставив 
фото животного в социальных сетях и 
расклеив объявления на улице.
Владельцам животного важно не 

допускать самовыгула, а также  его чи-
пировать, надеть ошейник с адресником, 
на котором указаны кличка питомца и 
ваши контакты.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

  ход

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Счастливый случай
Благодаря чипу Павел Палий и Мара снова вместе.

Вячеслав Франк, 
глава города Барнаула: 
«В Барнауле уделяется 
особое внимание вопросу 
безнадзорных животных, 
организована и активно 
проводится работа 
в части чипирования 
и регистрации домашних 
питомцев. Главная наша 
цель – обезопасить 
людей, поэтому вопросы 
ответственного обращения 
с животными постоянно 
находятся на контроле 
администрации города». 

ПЕРВЫЙ ШАГ: 
определите место пропажи, 
поиски следует начинать с него, 
постепенно расширяя круг.

ВТОРОЙ ШАГ: 
разместите объявление о пропавшем 
питомце в социальных сетях. Название 
групп можно отыскать в поисковой 
строке. Пост должен содержать 
информацию о времени и месте 
потери, фото животного и контактный 
номер телефона для связи. 

и оборудования, которое есть 
только у ветеринарных специ-
алистов. Самостоятельная 
установка может навредить 
животному и не даст ожида-
емого результата, так как чип 
нужно правильно ввести, а 
информацию о нем внести в 
базу данных. 

– Есть опасения, что 
у микрочипа есть срок 
действия и ограничен-
ный заряд, после чего 
он выходит из строя.
– Микрочип является пас-

сивным энергетически и не 
требует источника питания. 
Он активируется в электро-
магнитном поле сканера во 
время сканирования и уста-
навливается один раз на всю 
жизнь животного.

– Какой главный ар-
гумент в пользу элек-
тронной маркировки 
животных?
– Их множество. Сложно 

выделить какой-то один. Чи-
пирование необходимо само-
му владельцу, чтобы найти 
любимца при потере или в 
случае кражи доказать свои 
права на него. Кроме того, 
чип требуется для переме-
щения животных за границу. 
Поэтому каждый владелец 
сам принимает решение о 
необходимости его установки. 
Мы рекомендуем чипиро-
вать животных – это один 
из самых главных критериев 
ответственного обращения с 
братьями нашими меньшими.

Чип помог барнаульской лайке Маре вернуться к хозяину

ПОИСК ПРОПАВШЕГО 
ПИТОМЦА

ТРЕТИЙ ШАГ: 
распечатайте и наклейте бумажные 
объявления о потеряшке в 
микрорайоне поисков. На них 
обращают внимание все, в том 
числе люди, которые не пользуются 
интернетом.
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Новые законы направлены на то, чтобы людям и собакам было комфортно друг с другом. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Олеся МАТЮХИНА

4 октября 2024 года 
был принят Закон Ал-
тайского края № 62-ЗС
«О регулировании отдель-
ных отношений в области 
обращения с животными 
на территории Алтайского 
края». В разработке отдель-
ных положений законопро-
екта активно участвовали 
депутаты Барнаульской 
городской Думы. О том, 
какие предложения были 
сделаны городскими депу-
татами и как они реализу-
ются на практике, расска-
зал председатель комитета 
по городскому хозяйству, 
градостроительству и зем-
лепользованию БГД Сергей 
Струченко.

С чего начиналось
– Депутаты БГД еще до вы-

хода краевого закона № 62-ЗС 
принимали ряд нормативных 
документов по наведению по-
рядка в части ответственного 
обращения с домашними жи-
вотными, – поделился Сергей 
Струченко. – Так, в Прави-
лах благоустройства терри-
тории городского округа – 
города Барнаула Алтайского 
края от 18 марта 2022 года 
в ст. 46 определены требо-
вания к местам для выгула 
домашних животных, а также 
требования к содержанию 
таких площадок. Еще раньше 
было принято постановление 
о добровольной регистрации 
животных в учреждениях Го-
сударственной ветеринарной 
службы Алтайского края с 
целью создания базы данных 
домашних животных, в том 
числе для организации розы-
ска пропавших животных и 
возвращения их собственни-
кам. Кроме этого, состоялись 
десятки встреч с участием 
зоозащитников, юристов, об-
щественных организаций, 
горожан, поскольку мнения 
относительно механизмов 
борьбы с безнадзорностью 
животных были полярно 
разными.
По словам Сергея Стру-

ченко, проблема бездомных 
животных и связанная с ней 
безопасность жителей города 
особенно в последнее вре-
мя стала носить массовый 
характер. Поэтому позиция 
депутатского корпуса в этом 
вопросе получилась макси-
мально твердой: серьезно 
работать над тем, чтобы со-
кратить количество бездо-
мных животных на улицах 
Барнаула. Совместно с ад-
министрацией города был 
сформирован ряд предложе-
ний, касающихся изменения 
законодательства, были под-
ключены дополнительные 
финансовые механизмы.

Питомцы в законе
В Барнауле идет формирование новой системы обращения с домашними 
животными

Работа продолжается
– При подготовке Закона 

«О регулировании отдельных 
отношений в области обраще-
ния с животными на террито-
рии Алтайского края» депутаты 
БГД вошли в состав рабочей 
группы. Предложений мы 
подготовили несколько, но в 
Закон №62-ЗС вошли два – это 
обязательное чипирование 
(маркирование) и регистрация 
животных, – пояснил Сергей 
Струченко. – Чипирование со-
бак в Барнауле стали прово-
дить с 1 января 2025 года. Эта 
работа проводится в течение 
последних пяти месяцев прак-
тически в ежедневном режиме, 
в том числе с использованием 
выездных мобильных пун-
ктов. С 1 июля за неиспол-
нение норм закона вводится 
административная ответствен-
ность. На мой взгляд, это пока 
главное достижение в части 
ответственного обращения с 
животными.
По мнению депутата, в Бар-

науле нередко можно встре-
тить собак, у которых есть 
владелец, но они регулярно 
бегают по улицам. Депутаты 
в том числе были свидете-
лями того, как сотрудники 
приюта «Ласка» отлавливали 
животное, которое в итоге ока-
зывалось хозяйским. Но для 
установления принадлежно-
сти собаки требовалось время, 
определенные финансовые 

затраты на его содержание, 
при этом никакой ответ-
ственности владелец собаки 
не нес. С вступлением в силу 
краевого закона ситуация с 
безнадзорными животными, 
по мнению Сергея Струченко, 
должна улучшиться.

– На отлов и содержание 
бездомных животных в 2025 
году выделено около 30 млн 
руб., – подчеркнул депутат. – Из 
этой суммы 6,7 млн руб. выде-
лил регион, а 21,9 млн руб. – 
администрация Барнаула. 250 
дней отловленную собаку будет 
содержать приют «Ласка» и 
за это время пытаться при-
строить ее в добрые руки. Но 
если новых хозяев все же не 
найдут, «постоялец» останется 
в приюте. Для этого в «Ласке» 
будет создано сто новых мест 
для содержания животных 
без владельцев, организована 
бесплатная стерилизация более 
700 и чипирование свыше 1300 
питомцев. 
По словам Сергея Стручен-

ко, работа над краевым зако-
ном продолжается. В стадии 
обсуждения механизмы ответ-
ственности за самовыгул со-
бак, а также меры финансовой 
ответственности владельцев 
за содержание животного в 
приюте. Депутаты и городская 
власть выполняют общую зада-
чу – чтобы собак без владель-
цев на территории Барнаула 
не было. 

Федеральным законом от 27.12.2018 г. № 498-ФЗ 
«Об ответственном обращении с животными и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» установлена ответ-
ственность для владельцев животных.

Владельцы собак обязаны пресекать агрессию со 
стороны питомцев к людям и животным, не допускать 
самостоятельного выхода животного за пределы места 
его содержания. Необходимо установить при входе 
(выезде) на земельный участок или во двор домовла-
дения предупреждающую надпись о наличии собаки 
(исключение – карликовые породы собак).

Нельзя содержать животных в нежилых помещениях 
(в лифтах, подвалах, на чердаках, лестницах, детских 
и спортивных площадках и т.д.). В организациях раз-
решается держать только в специально оборудованных 
местах.

Собака в общественных местах, согласно прави-
лам, должна находиться на поводке. Потенциально 
опасная собака – еще и в наморднике. При выгуле 
запрещается допускать, чтобы животное загрязняло 
или повреждало элементы благоустройства (клумбы, 
кустарники, деревья). 

Запрещен выгул собак тем, кто не может контролиро-
вать их действия (лицам в состоянии алкогольного, 
наркотического опьянения, недееспособным). 
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Фото из архива Софьи ТАВРОВСКОЙ

Чип – это забота
Зачем опытные собаководы регистрируют своих питомцев, у которых уже есть клеймо

Софья Тавровская чипировала своих собак и щенков, полученных в разведении.

Алиса ТРОСТНИКОВА

С введением обязатель-
ной маркировки животных 
Софья Тавровская – хозяйка 
немецкой овчарки и аме-
риканской акиты – в числе 
первых барнаульцев чипи-
ровала своих собак. По ее 
мнению, это правильная 
мера для учета и контроля 
животных. 

В жизни Софьи Тавровской 
всегда были собаки. В детстве 
она приносила домой уличных 
щенков, на любительском уров-
не занималась их воспитанием 
и дрессурой. Впоследствии это 
стало не только хобби, но и 
профессией. Сейчас в ее семье 
живут два умных породистых 
пса – немецкая овчарка Шерхан 
и американская акита Доняша. 

– Овчарку привезли из 
Минска, он живет у меня уже 
11 лет, – рассказывает Софья. – 
Позже мне понравилась собака 
породы американская акита, и 
я загорелась поисками щен-
ка. Нашли его у заводчика в 
Пскове. Доняша со мной вот 
уже семь лет. 
Несмотря то, что собаки 

имеют обязательное для по-
родистых животных клеймо, 
решение о чипировании и вне-
сении их в единую базу Софья 
приняла без раздумий. Хотя 
при наличии у собаки клейма 
процедура чипирования не-
обязательна. Главное, чтобы 
клеймо было установленного 
образца и поставлено в питом-
нике у заводчика животных. 

– Породистых собак в обя-
зательном порядке клеймят, 
данные заносятся в родослов-

идентификации, оно представ-
ляет собой буквенно-цифровой 
код, который регистрируется 
в РКФ, по нему также можно 
опознать потерявшуюся или 
украденную собаку. Каждый 
клуб или питомник обязан 
присвоить клеймо каждому 
щенку, родившемуся в их сте-
нах, это как гарантия породы. 
Главный минус в том, что 

в России не существует еди-
ной базы клейм для всех ки-
нологических организаций. 
А с введением обязательной 
маркировки и регистрации 
собак формируется единая 
система учета животных, все 
данные о чипировании вносят 
в единую национальную базу 
«Хорриот». Именно поэтому 
владельцам собак с клеймом 
пусть и не обязательно их чи-

ную и ветеринарный паспорт, – 
рассказывает собаковод. – Но 
чипирование, на мой взгляд, 
более надежный способ иден-
тификации: ведь клеймо с 
возрастом может потускнеть, 
зарасти шерстью и зачастую 
становится трудночитаемым. 
В случае утери собаки наличие 
чипа существенно помогает в 
ее поисках. В любой ветери-
нарной клинике можно про-
сканировать чип, содержащий 
индивидуальный идентифика-
ционный номер, за которым 
скрывается информация о со-
баке, и найти владельца. Даже 
если у вас самый послушный 
пес, это не дает гарантии, что, 
гуляя без поводка в лесу или 
парке, он не увлечется новым 
запахом и не убежит от вас. 
Клеймо – это тоже способ 
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Кого еще чипируют в Барнауле?
Кристина ЕРЁМИНА, руководитель 
антикафе:

– В нашем антикафе десять енотов – все 
чипированы, хотя под категории обяза-
тельной маркировки домашних живот-
ных они не подходят, процедура носит 
рекомендательный характер. А вот по 
требованиям Россельхознадзора по со-
держанию и использованию животных в 
зоопарках, зоосадах, зоотеатрах чипировать 

надо. В прошлом году два енота сбежали из помещения, и если бы 
кто-то поймал их, то через ветклинику по закодированной в чипе 
информации мог бы отыскать владельца. К счастью, мы сами быстро 
нашли беглецов. 
Обычно мы чипируем енотов в ветеринарной клинике, но в 

некоторых случаях приходится приглашать доктора. Поскольку у 
нас стали появляться еноты-отказники, с содержанием которых не 
справились их владельцы, мы не хотим лишний раз травмировать 
животное походом в клинику. Считаю, чипирование, как и вакцина-
ция, – неотъемлемая часть ухода за животными. 

Юлия БОЧАРНИКОВА, владелица 
питомника:

– У нас живут не только шесть со-
бак, но и три лисы. Собаки все с клей-
мами, а вот последний помет еще и 
чипировали. Лисята живут у нас дав-
но, старшей уже пятый год, младшей 
нет и года. Все они домашние, ручные, 
рождены в домашних условиях и име-
ют документы о происхождении, либо 

выведены в условиях фермы и являются сельскохозяйственны-
ми зверьми, и, конечно, с чипами. Одну из лисиц в этом году 
чипировали в ветеринарной клинике. Считаю, это действен-
ный способ идентификации. На случай, если лиса убежит в лес, 
ее поймает местный житель или лесник – животное ручное, 
оно и само может с человеком пойти, по чипу легко доказать, 
кто хозяин. 

пировать, но следует написать 
заявление, чтобы сведения 
о питомце внесли в систему 
«Хорриот». С этого года Софья 
как ответственный заводчик 
клеймит и чипирует щенков.

– Хорошо, что сейчас именно 
массовый учет, закон позволит 
урегулировать собаководство, 
учитывать количество живот-
ных, проживающих в городе, – 
считает собаковод. – Понять, 
сколько у владельцев собак, на-
сколько обосновано их количе-
ство в одних руках. За рубежом 
эта практика действует давно, 
и еще одно ее преимущество в 
том, что закон обязывает вла-
дельцев более ответственно 
относиться к своим питомцам. 
В частности, если собаку пой-
мают на свободном выгуле, то 
просканировав чип и получив 

идентификационный номер 
животного, по базе данных 
можно будет найти владельца 
и привлечь его к ответствен-
ности. Учет животных – это 
нормальная практика, бескон-
трольное разведение может 
привести к трагедии. 
Все владельцы собак в окру-

жении Софьи давно чипиро-
вали животных. Более того, 
идентификация является обя-
зательным условием участия 
в соревнованиях четвероногих. 

– Это позволяет быть уве-
ренным, что спортсмен вы-
ступает именно с той собакой, 
которую заявил в программе, – 
поясняет Софья. – Главное, 
маркировка собак – показатель 
ответственного отношения хо-
зяина к вопросу безопасности 
питомца. 

Владельцам 
клейменных собак 
необязательно их 
заново чипировать, 
но регистрацию 
проходить в любом 
случае нужно. 
Следует написать 
заявление, чтобы все 
сведения о питомце 
и его хозяине внесли 
в специальную 
базу «Хорриот».
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29 июня в парке «Изумрудный» 
«Ласка» проведет выставку 
«Кубок Барбоса», в котором 
будут участвовать беспородные 
собаки и метисы. 

Фото Дмитрия ПУШКАРЁВА

Больше, чем приют 
«Ласка» не только помогает животным, но и работает с людьми

Проблему безнадзорных животных в «Ласке» решают в том числе и через воспитание людей.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Барнаульская городская 
общественная организация 
«Ласка» уже давно перестала 
быть просто приютом для 
бездомных или попавших в 
беду животных. За послед-
ние годы она выиграла не-
сколько грантов различного 
уровня – от президентских 
до муниципальных, запу-
стив несколько значимых 
проектов. Руководитель 
приюта София Куликова 
рассказала, почему «Ласка» 
однажды изменила свою 
идеологию. 

Просвещать и воспитывать
– София, как бы вы 
сформулировали, что 
такое «Ласка» сейчас?
– Сами себя мы называем 

центром досуга. На начальном 
этапе развития мы не слишком 
раскрывали свою деятельность, 
скрывали адрес, чтобы нам не 
подбрасывали животных. Но 
потом поменяли политику и 
стали максимально открыты-
ми. Причем, как показала прак-
тика, таким же путем пошли 
и наши коллеги из других 
регионов. А наш проект досу-
гового центра «Уютная «Ласка», 
вошедший в топ-100 лучших 
проектов, реализуемых при 
поддержке Фонда президент-
ских грантов, заинтересовал 
и других, они тоже пошли по 
нашим стопам. Сейчас у при-
юта задачи гораздо шире, чем 
просто забрать животное и 
попытаться его пристроить. 
Помимо этого, надо вести про-
светительско-воспитательную 
работу с людьми. Мы прово-
дим мероприятия для взрос-
лых и детей, организуем для 
них занятия – на нашей базе и 
выездные. Сейчас, на канику-
лах, мы проводим их в библио-
теках. Плюс приют может дать 
навыки общения с животными. 
Как оказалось, многим крайне 
любопытно просто погулять с 
собакой. И большинство при 
этом даже не знают, как это 
делать правильно. 

– «Ласка» открыта для 
посетителей пять дней 
в неделю. Чем у вас мож-
но заняться?
– Сейчас у нас есть дрессиро-

вочный центр, куда ходят люди 
всех возрастов – и новички, и 
уже продвинутые, кто посеща-
ет давно, это кураторы, у них 
есть постоянные подопечные 
в приюте. Можно занимать-
ся кинологическими видами 
спорта – каникросс, аджилити, 
ездовой спорт зимой, для это-
го у нас есть весь инвентарь. 
Сейчас в рамках проекта «Кра-
сота спасет кота» к нам ходят 
студенты и старшеклассники, 
которые изучают профессии, 
связанные с животными, – 
кинологию, фелинологию, гру-
минг, учатся фотографировать 

сумма. Кто-то дает 500 рублей, 
а однажды было и 10 тысяч. 
При этом у нас есть не только 
требования, но и обязанности 
с нашей стороны. Мы готовы 
консультировать и помогать 
новому владельцу и всегда 
предупреждаем, что если что-
то пошло не так, изменились 
жизненные обстоятельства, 
переезжает – может вернуть 
животное нам. 

Три направления
– В «Ласке» начали чи-
пировать и регистри-
ровать животных до 
того, как этого стал в 
обязательном поряд-
ке требовать закон. 
Почему?
– Во-первых, это система 

идентификации. В вольерах 
часто бывают очень похожие 
собаки, и порой чипирование – 
единственный вариант, когда 
надо быстро понять, кто есть 
кто. Во-вторых, это ответствен-
ность – мы понимаем, что со-
баки, попав сюда, на какое-то 
время становятся нашими, и 
мы отвечаем за все, что с ними 
происходит. В-третьих, это и 
возможность решать какие-то 
юридические споры, понять, 
была ли собака тут или нет, 
если что-то произошло. Од-
нажды к нам попала собака с 
улицы, метис таксы. Чипа не 
было, мы его ввели, зареги-
стрировали. Быстро нашлись 
желающие взять пса. А через 
какое-то время обнаружились 
его прежние хозяева. Но по 
документам животное уже 
принадлежит другим людям. 
И если решать вопрос в право-
вом поле, то закон будет на их 
стороне. Так что я рекомендую 
всем собаководам пройти эту 
процедуру. 

– Сейчас «Ласка» ре-
ализует несколько 
грантов администра-
ции города. Как идет 
работа?
– По грантам администра-

ции Барнаула мы работаем в 
трех направлениях. Первое – 
обустраиваем на новом участ-
ке дополнительные вольеры 
на сто собак. Сейчас мы рабо-
таем по программе «отлов – 
стерилизация – вакцинация – 
выпуск», то есть после всех 
процедур, если не находятся 
прежние или новые хозяе-
ва, а собака не представляет 
угрозы для людей, по закону 
через определенный срок мы 
должны ее вернуть туда, от-
куда взяли, то есть на улицу. 
Делать этого не хочется, но и 
держать долго у себя мы не 
можем, собак поступает очень 
много. Новые места позволят 
увеличить срок содержания 
отловленных животных. 
Второй грант – стерили-

зация хозяйских собак. Часто 
сталкиваемся с вопросом: зачем 
вам заниматься животными, у 

которых есть хозяева? Но этот 
проект как раз и появился на 
основе анализа количества 
звонков с вопросом «как вам 
сдать щенят» и коробок с ними, 
которые находят в разных ча-
стях города. Важный момент – 
программа именно для жите-
лей Барнаула, именно поэтому 
перед тем, как привезти собаку 
в клинику, наши сотрудники 
выезжают на место, чтобы убе-
диться, что она живет в краевой 
столице. Сотрудники забира-
ют животное, врачи проводят 
операцию, на следующий день 
владельцы забирают его. Про-
цедуру проводим бесплатно, но 
хозяевам не стоит переживать 
о качестве – у нас опытные 
хирурги, качественный нар-
коз и шовный материал. До 
конца года должно быть про-
стерилизовано 780 собак, уже 
прооперировано больше ста. За-
явки можно оставить на сайте 
приюта или через мессенджер. 
Третье направление – бес-

платное чипирование и реги-
страция собак жителей част-
ного сектора. Не все жители 
этих районов могут привез-
ти животных в клинику – нет 
транспорта или собака всю 
жизнь на цепи, большая, вла-
дельцам сложно. Разработан 
график, закуплено 1300 чипов. 
Всех призываем воспользо-
ваться этой возможностью. 

– «Ласка», кинологиче-
ская федерация ведут 
просветительскую 
работу, появляются 
площадки для выгула, 
проводятся соревнова-
ния. Отношение людей 
к домашним живот-
ным меняется? 
– Да. Питомец для многих 

становится членом семьи. Его 
не надо очеловечивать, но надо 
понимать, что он живет с нами 
и вы отвечаете и за то, что он 
делает и что с ним происхо-
дит. Потребительское отноше-
ние, когда кот нужен, чтобы 
ловить мышей, а собака – 
чтобы охранять, а если этого 
не происходит, животное не 
нужно – уходит. Начала фор-
мироваться культура ответ-
ственного содержания. 

и продвигать кошек и собак. 
То есть у нас можно не просто 
получить эмоции, но и узнать 
что-то новое и даже, возможно, 
будущую профессию. Еще у нас 
есть конный клуб. 

Требования 
и обязательства

– Что нужно, чтобы 
взять животное из 
приюта? 
– У нас есть определенные 

требования. Обусловлены они 
тем, что мы переживаем за 
всех питомцев, вкладываем 
в них душу, силы и средства, 
поэтому не хотим просто от-
дать его как можно быстрее, 
а там будь что будет – важ-
но, чтобы собака или кошка 
были в заботливых руках и 
снова не оказались на улице. 
Животных мы передаем по 
договору, для оформления 
необходим паспорт. К тому 
же все животные в «Ласке» 
чипированы и по умолчанию 
зарегистрированы на нас, и для 
перерегистрации на нового 
владельца, как того требует 
закон, нужен документ. Плюс к 
этому – поводок и ошейник для 
собак, можно свои, можно при-
обрести у нас, и переноска для 
кошек. Просто так, под мышку, 
животное не отдадим. Также 
существует благотворитель-
ный взнос при передаче – лю-
бая комфортная для человека 

870
сейчас содержится 

в приюте

БГОО «Ласка» создана 18 февраля 2002 г.
За это время 

6130  
животных 
пристроено

7035
собак и кошек 
стерилизовано
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Участников «Клуба юного кинолога» с показательными выступлениями можно увидеть на городских площадках. Фото Федерации кинологических видов спорта Алтайского края

Маленькие, а уже кинологи
Юных барнаульцев с детства учат ответственному отношению к животным

Ярослав МАХНАЧЁВ

На базе Федерации кино-
логического спорта Алтай-
ского края в завершившем-
ся учебном году действует 
«Клуб юного кинолога». Про-
ект реализуется на средства 
гранта губернатора Алтай-
ского края. На бесплатных 
занятиях дети и подростки 
не только изучают породы, 
азы дрессировки и киноло-
гические профессии, но в 
первую очередь узнают то, 
насколько это ответственно – 
завести домашнего питомца. 

Отдельное 
направление

Четыре года назад благо-
даря грантовым средствам 
Федерация кинологического 
спорта Алтайского края запу-
стила проект «Воспитай друга». 
В его рамках для всех желаю-
щих проводились теоретиче-
ские и практические занятия, 
на которых рассказывали о 
том, что такое, собственно, 
собака и как ее воспитать так, 
чтобы комфортно было всем. 
Как считает руководитель фе-
дерации Виктория Троянова, 
идея создания такого проекта 
вынашивалась давно, а подтол-
кнуло к ней отношение людей 
к своим питомцам, которое 
зачастую бывает очень безот-
ветственным. Нередко человек 
заводит собаку, повинуясь по-
рыву, влюбляясь в ее красивые 
глаза или грациозную походку 
и совершенно не интересуясь, 
в чем особенность той или 
иной породы и с чем придется 
столкнуться. И когда у флег-
матичного хозяина появляется 
темпераментный пес, который 
от отсутствия прогулок начи-
нает перестраивать квартиру и 

изменять дизайн мебели, судь-
ба такого друга человека ча-
сто оказывается незавидной – 
в лучшем случае пристройство 
в добрые руки (причем не факт, 
что более ответственные), в 
худшем – улица. 
Позже проект «Воспитай 

друга» дал толчок к развитию 
других направлений, одно из 
которых – «Клуб юного кино-
лога». 

– На занятия в рамках про-
екта «Воспитай друга» к нам 
приходили в том числе и дети. 
У одних уже были собаки, и они 
хотели научить их самым про-
стым командам, другие проси-
ли родителей завести питомца, 
но те предварительно решили 
пройти обучение. И тогда мы 
решили, что детское направле-
ние можно выделить отдель-
но, – рассказывает Виктория. 

Собака – не игрушка
В завершившемся учебном 

году образовательную програм-
му клуба прошли первые трид-
цать человек. Их разделили на 
две группы: до 14 и до 18 лет. 
Свои собаки есть не у всех, но 
ее наличие и необязательно. 
Это не столько кинологический 
проект, сколько образователь-
ный и профориентационный: 
изучают биологию и анатомию 
собаки, разнообразие пород, 
азы дрессировки, знакомят с 
профессиями, связанными с 
собаками, ходят на экскурсию к 
грумерам и кинологам-спаса-
телям. Со старшими вдобавок к 
этому еще и изучали правила 
кинологических видов спорта, 
чтобы в дальнейшем они мог-
ли сдать экзамены на судей-
ские категории. В итоге неко-
торые юные активисты стали 
помощниками старших коллег 
в других проектах федерации, 

например, студии «Дог-шоу», 
в рамках которой проходят 
показательные выступления 
в различных учреждениях, 
в том числе и за пределами 
Барнаула. Недавно, например, 
собаководы побывали в селе 
Первомайском. Дети на таких 
выступлениях активно асси-
стируют взрослым во время 
исполнения трюков и номеров. 
Дарья Авдеенко в этом году 

оканчивает девятый класс 
школы № 131. Несмотря на 
занятость и подготовку к эк-
заменам, каждую субботу со 
своим метисом лабрадора по 
кличке Ричард она ходила на 
занятия клуба. 

– Еще четыре года назад я 
стала участвовать в проекте 
«Воспитай друга». А потом, 
когда появился «Клуб юного 
кинолога», мне предложили 
пойти и туда, – рассказывает 
Дарья. – Поняла, что эта тема 
мне интересна, решила дальше 
в ней развиваться. 

С Ричардом Дарья участвует 
в соревнованиях по фристайлу – 
так называют танцы с собака-
ми. Хозяйка восемь лет отда-
ла танцам обычным, потом 
пришлось уйти, но, как сама 
говорит, организм требовал 
нагрузки, тогда она и решила 
совместить два направления. 
Сейчас готовится к выездным 
соревнованиям. 
Ее подруга Юлия Сергина, 

десятиклассница школы № 127, 
долго просила маму завести 
собаку. Та была не против, но 
предварительно предложила 
дочке сходить на курсы. Так 
Юля оказалась сначала в проек-
те «Воспитай друга», а потом и 
среди юных кинологов. Сейчас 
вместе со своим папийоном 
Уникой они тоже участвуют 
во всех проектах. Обе девушки 

сейчас уже опытные собаково-
ды. При этом они рекомендуют 
посещать занятия всем, кто 
только хочет завести питомца. 

– Дети просят родителей об 
этом, те поддаются, не зная, 
насколько это ответственно. 
Но собака – это не игрушка, и 
нужно понимать, с чем стол-
кнешься. Зато когда знаешь, 
чем можно заняться с соба-
кой, у тебя в жизни появляется 
столько интересного, – заве-
ряет Юлия. 

Не про животных, 
а про людей

Занятия в клубе ведет Али-
на Давыдова. Она тоже выхо-
дец проекта «Воспитай друга». 
Два года назад Федерация ки-
нологических видов спорта ра-
ботала в связке с АлтГУ, готовя 
педагогов допобразования для 
дальнейшего привлечения к 
своим проектам. Так Алина и 
стала инструктором групповых 
программ. Может работать и 
со взрослыми, но говорит, что 
с детьми интереснее – они вос-
принимают информацию, не 
опираясь на свой жизненный 
опыт, больше возможностей 
что-то подать нестандартно. 

– Мы, во-первых, расширяем 
кругозор детей. Кто такой в 
представлении большинства 
кинолог – это человек в форме 
со злобной собакой, которая 
кого-то догоняет, охраняет или 
обыскивает. На самом деле 
вариантов работы с собакой на-
много больше. Во-вторых, дети 
учатся обращаться с собаками – 
и со своими, и с чужими, в 
том числе безнадзорными. 
В-третьих, самое главное, они 
учатся ответственному отно-
шению к ним. 
Как говорит Виктория Тро-

янова, собаководство – это во-

обще не про животных, это 
прежде всего про людей и для 
людей. Ученый-зоолог Модест 
Богданов еще в конце XIX века 
сказал, что «собака вывела че-
ловека в люди». Вот и его по-
следователи в Барнауле стара-
ются следовать этому же курсу. 

– Ребенку не так уж просто 
объяснять, что такое хоро-
шо, а что плохо. Но при этом 
практически у всех детей есть 
тяга к животным. И как раз 
через это можно их обучить, – 
объясняет Виктория Трояно-
ва. – Например, мы расска-
зываем о подвигах, которые 
совершали собаки в Великую 
Отечественную войну и в мир-
ное время. Смотрим фильмы, 
где показывается, каково это – 
иметь собаку. Посмотрите со-
временные – по ним кажет-
ся, что животные изначально 
все умеют – будто это базовые 
настройки. Но недавно мы 
смотрели «Ко мне, Мухтар!», 
и там дети увидели, с каким 
трудом герой Юрия Никулина 
нашел подход к овчарке. Мы 
не направляем их в дальней-
шем в кинологию, так как это 
довольно узкое направление. 
Но при этом наши старшие 
воспитанники уже подумыва-
ют о том, чтобы так или иначе 
связать свое профессиональное 
будущее с собаками. 

КСТАТИ

Проект «Клуб юного кинолога» реа-
лизуется благодаря финансовой под-
держке гранта губернатора Алтайско-
го края в сфере деятельности СОНКО. 
В следующем учебном году Федерация 
кинологического спорта планирует про-
должать работу в этом направлении.
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ВАЖНАЯ ПРОФИЛАКТИКА
Главное, о чем не нужно забывать, – 

своевременная вакцинация питомцев. 
Прививки помогут защитить организм 
животного, чтобы встреча с заболевания-
ми была не страшна. Конечно, вакцинация 
важна не только летом, а круглый год. 
Более того – желательно привить питомца 
до опасного сезона, чтобы иммунитет 
успел сформироваться. 
Ветеринары отмечают, что в среднем 

устойчивый иммунитет образуется на 
14–21 день после вакцинации. Эта цифра 
зависит от породы и других аспектов. 
Поэтому между вакцинацией и отъездом 
на природу нужно хотя бы этот интервал 
соблюсти, но лучше проводить вакцина-
цию планомерно, каждый год. 
Можно использовать моновакцины 

или же комплексные прививки, вклю-
чающие защиту от нескольких болезней: 
бешенства, чумки, энтерита, гепатита, 
лептоспироза. Вакцинацию проводят раз 
в год, за исключением щенков: первый 
раз их прививают в возрасте двух месяцев 
двукратно с интервалом 21–28 дней, затем 
ревакцинируют в год, и далее ежегодно.
И хотя вакцину можно купить в специ-

ализированных ветаптеках, ставить при-
вивку лучше все-таки у профессионалов. 
В клиниках перед процедурой проведут 
осмотр животного – хозяин в силу отсут-
ствия квалификации может не обратить 
внимания на какие-то детали, указываю-
щие на то или иное уже существующее 
заболевание. 

ОПАСНЫЙ УКУС
Круглый год в ветклиники обращаются 

с укусами клещей. Основная проблема – 
пироплазмоз, который переносят эти чле-
нистоногие. Клеща можно снять самосто-
ятельно или обратиться к специалистам. 
После этого нужно несколько дней пона-
блюдать за поведением собаки и обращать-
ся к ветеринарам, если появятся признаки, 
не характерные для вашего животного: 
отказ от корма, жажда, снижение актив-
ности. Еще более тревожные симптомы – 
кровь в моче, изменение цвета слизистых. 

В клещевом вопросе особенно значимы 
вопросы профилактики: для этого можно 
использовать соответствующие таблетки, 
капли, спреи, ошейники, другие средства 
защиты животных от клещей. 

В ДОРОГУ 
Большой стресс собаки испытывают в 

поездках, особенно на дальние дистанции. 
Многие перевозятся в клетках, и чтобы 
животному было комфортно внутри, там 
должны быть знакомые вещи, любимые 
игрушки. Эти моменты психологически 
его разгрузят. Обязательно понадобятся 
запас воды и корма, средства гигиены. 
Нужно обеспечить животному возмож-
ность сходить в туалет. Если выкупить 
целое купе для своей семьи, то питомцу 
будет комфортнее.

В ТЕНИ
На даче полезно создать затененные 

участки, чтобы собака могла спрятаться 
от солнечных лучей и охладиться. Кроме 
того, в жару у собаки постоянно в доступе 
должна быть вода. Все так же, как у лю-
дей: поменьше находиться на открытом 
солнце, побольше пить жидкости. Удобное 
приспособление – прогулочная поилка со 
складной миской, ее можно использовать 
и в поездках в транспорте. Специальные 
охлаждающие коврики долго сохраняют 
температуру, и питомец сможет лежать 
на такой подстилке, не страдая от жары. 
Охлаждение у собак происходит не через 
всю поверхность тела, а через подушечки 
лап и язык, поэтому для охлаждения часто 
советуют смачивать лапки. А вот стрижка 
полезна не всем породам, некоторым 
она будет даже вредна, так как помешает 
естественной терморегуляции.

Не оставляйте собаку в закрытой маши-
не без кондиционера, в жаркую погоду это 
может быть смертельно опасно. Не стоит 
и выгуливать питомца во время зноя: 
скорректируйте режим выгула или вы-
бирайте для прогулок затененные места.

КОНСУЛЬТАНТ ВБ

Всё как у людей
Жара, клещи, поездки на дачу – все это может стать стрессом для домашних 
собак. Как заботиться о питомце в этот период?

Поэтому между вакцинацией и отъездом 
на природу нужно хотя бы этот интервал 
соблюсти, но лучше проводить вакцина-
цию планомерно, каждый год. 
Можно использовать моновакцины 

или же комплексные прививки, вклю-
чающие защиту от нескольких болезней:
бешенства, чумки, энтерита, гепатита,
лептоспироза. Вакцинацию проводят раз
в год, за исключением щенков: первый 
раз их прививают в возрасте двух месяцев 
двукратно с интервалом 21–28 дней, затем 
ревакцинируют в год, и далее ежегодно.
И хотя вакцину можно купить в специ-

ализированных ветаптеках, ставить при-
вивку лучше все-таки у профессионалов. 
В клиниках перед процедурой проведут 
осмотр животного – хозяин в силу отсут-
ствия квалификации может не обратить 
внимания на какие-то детали, указываю-
щие на то или иное уже существующее
заболевание.

вопросы профилактики: для этого можно 
использовать соответствующие таблетки, 
капли, спреи, ошейники, другие средства 
защиты животных от клещей. 

Охлаждение у собак происходит не через
всю поверхность тела, а через подушечки
лап и язык, поэтому для охлаждения часто
советуют смачивать лапки. А вот стрижка
полезна не всем породам, некоторым
она будет даже вредна, так как помешает
естественной терморегуляции.

Не оставляйте собаку в закрытой маши-
не без кондиционера, в жаркую погоду это
может быть смертельно опасно. Не стоит
и выгулил вать питомца во время зноя:
скорректируйте режим выгула или вы-
бирайте для прогулок затененные места.
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